

LA ÚLTIMA HORA

Número suelto 5 céntimos.

DIARIO DE LA NOCHE DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO

Año XXV.—Número 8515

SUSCRIPCIÓN Un mes, 1'25 ptas. en toda España. Extranjero, 2'25 ptas.

Palma, Miércoles 7 de Agosto de 1918.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: San Bartolomé, 32. — Teléfono 2° 8

Juan Ramonell (Médico oculista)

Consulta de 10 a 12 y de 3 a 4 tarde.—Para los pobres, de 8 a 9
Plaza Palou y Coll, 13, 1.º, (Banch de S' Oll)

ALCOHOLCE de superior resultado para motores y calefacción. No reseca ni ensucia los motores. Despacho Vda. Esbarranch e hijos, Santo Cristo, 4

Academia Nadal-Cerdó-Jiménez

Preparatoria para carreras militares, Ingenieros Industriales y Matemáticas en general. Secciones reducidas; calificación diaria

Resultado obtenido por esta Academia en sus dos años de existencia: Convocatoria de 1917.—Ingresados: El número 2 en Artillería (25 plazas con más de 900 aspirantes); y los números 38 y 39 en Infantería (300 plazas, 2.000 aspirantes). Convocatoria de 1918.—Presentados para el primer grupo 14 alumnos. Aprobaron: En Artillería 12; en Infantería 10.—Presentados para 4.º y 5.º ejercicios, 7 alumnos. Aprobaron el 4.º en Artillería 4; en Infantería 4; en Intendencia 1. Aprobaron el 5.º en Artillería 3; en Infantería 2; en Intendencia 1. (El alumno que aprobó el 4.º y 5.º en Intendencia lo fue con el n.º 3). Aprobaron todos los ejercicios: En Artillería 3; en Infantería 1. El curso empezará el 1.º de Septiembre.—Se informa y facilita reglamento de 10 a 12 de la mañana en el local Académico, Constitución 48—1.º

Nuestros colaboradores

Por tierras de Iberia

BILBAO

Dirigiéndose a Bilbao desde Miranda de Ebro, ya al pasar por Orduña, Amurrio, Luyando, Llodio y Miravalles por altos laterales, va el tren filtrándose por entre espesas nieblas (es en febrero) que se desgarran, a pedazos, dejando ver la campiña y las viejas casucas, tapizadas de musgo en las riberas de los ríos y torrentes. A medida que va el tren acercándose a la industriosa urbe, se descubren fábricas metalúrgicas y chalets de ricos industriales en sus inmediaciones. Sigue el convoy, siempre a gran altura, dominando valles y grandes taludes, para llegar, por fin, metido en un túnel, a Bilbao, en la elevada Estación, desde la cual hay que ir bajando cuesta para entrar definitivamente en la ciudad.

Son las cinco y media de la tarde, es ya anochecido; los mozos del Hotel Arana toman mi equipaje y vamos a pie al hotel; está sumamente próximo, inútil tomar coche. El movimiento es intenso; los grandes tranvías —son muy grandes los tranvías en Bilbao como en Lisboa—suben y bajan por el hermoso puente, en declive, de Isabel II y la circulación por la Plaza Circular y Paseo del Arsenal es vertiginosa; las lujosas tiendas y cafés, atestados de gente y con profusa iluminación, contribuyen a la animación del conjunto.

Cortada por la Ría la capital de Vizcaya queda dividida en dos mitades: la parte baja, en donde están las construcciones antiguas de la ciudad y la parte alta, cuyas calles y edificios son todos más modernos. En la parte baja hay asimismo calles modernizadas y bellos edificios como el Teatro Arriaga, cuyo interior fué destruido por un incendio, pero en el cual, habiendo quedado incólumes sus cuatro fachadas, se han empezado obras de reconstrucción; el palacio del Ayuntamiento y el Banco de Bilbao, y hermosas calles llenas de lujosas tiendas; entre las cuales la del Comercio, que es una de las más concurridas es el paseo nocturno, en invierno, de 7 a 8.

En todas estas tierras norieñas es costumbre general el paseo de la gente joven de 7 a 8 de la noche por alguna de las calles en donde radican los comercios de tiendas; en Bilbao es la calle del Comercio, como en Vitoria es la calle de la Estación, hoy de Eduardo Dato, en Pamplona los pórticos de la Plaza de la Constitución y en San Sebastián el promedío de la Avenida de la Libertad sin llegar a uno ni a otro extremo de la misma. No se ven a penas mamás; las jóvenes van en parejas y a veces tres o cuatro seguidas o acompañadas de sus novios o pretendientes, y luego se van separando al dar las 8, siguiendo unas y otras para sus casas. En éstas, en Bilbao, hay en el umbral de todos los saguanos los timbres correspondientes a cada piso, (1) así, antes de subir se llama y, al llegar, encontráis la puerta abierta.

Desde el teatro Arriaga y siguiendo la Ribera—Ría arriba—se encuentra el pintoresco Mercado de San Antón, todo a lo largo de la margen izquierda, con los puestos de venta de verduras y pescado, que se va descar-

(1) En el Ensanche de Barcelona hay algunas casas que los tienen.

gando allí mismo de las lanchas traineras, dando una nota muy pintoresca y sumamente original, como quizás no se vea en ninguna otra población; siguen luego los puestos de venta de carnes y volatería, en nichos o casetas, rotuladas sus puertas con los nombres de cada carnicero y a veces con solo el nombre de pila o el apodo, para mejor identificación o reclamo, a continuación se encuentran los tenduchos de baratijas, los ambulantes vendedores de golosinas y de toda suerte de chucherías y los charlatanes melenudos de todas las especies que os regalen, o poco menos, toda clase de filtros y panaceas: sacamuclas, callistas, herbolarios, químicos trahumantes, etc., proclamando a grito pelado y con la eficaz ayuda de escenas de prestidigitación, las virtudes de sus maravillosos elixires, ungüentos, hierbajos y potingues; con lo que embobalcan y fascinan al admirado auditorio compuesto, allí y en todas partes, de horteras, paletos, reclutas y maritones.

Traspuestos el puente de San Antón y la Iglesia, que le dió el nombre, de un gótico purísimo en su primitiva construcción, más luego echada a perder al reconstruirla, después del incendio que sufrió en 1571, conservándose solamente la hermosa torre y quedando aún vestigios de su antiguo esbeltez en la elegancia de las columnas, de los andenes y las ojivas, se llega a la Estación de Achuri y al antiguo Hospicio, hoy Museo de pinturas; este edificio tiene un gran frontón que consta de cuatro columnas dóricas, de 32 pies de altura, que sostienen un cornisamiento que remata con el escudo de armas de la ciudad. En su interior existen cuadros de las escuelas antiguas, todos religiosos y los modernos son la mayor parte de artistas vascongados, de acertada ejecución y aún alguno de ellos de mérito sobresaliente.

Por el otro lado de la parte baja de la ciudad, internándose desde el Bulevar o paseo del Arsenal, se halla la plaza Nueva: espacio cuadrangular de gran extensión rodeado de pórticos y con un frondoso jardín en el centro. En uno de sus testeros está el edificio que fué Diputación Provincial, que se abandonó por insuficiente, albergándose actualmente en un soberbio palacio construido en la Gran Vía.

Salgando nuevamente hacia la Ría, volviendo a cruzar el Arsenal y enfrente del muelle de Uribitarte, siempre atestado de vapores y de veleros de todas formas y construcciones, se encuentra el bello edificio del Ayuntamiento; moderno palacio formando dos cuerpos laterales avanzados y un frontón central, en su fachada principal; el primer piso lo constituyen grandes portadas rematadas en arcos semicirculares por todo su perímetro, y sobre la base del frontón central se elevan ocho esbeltas columnas emparradas, de estilo compuesto (iónico y corintio), que terminan en tres grandes arcos que sostienen un cornisamiento en cuyo centro se destaca el reloj consistorial. Se levanta, por cima del reloj, una elegante torre campanario terminada en una cúpula muy elevada. Todo el edificio es de airoso aspecto y de líneas correctas, decorándolo, en sus ángulos salientes, estatuas alegóricas de exquisita perfección.

Al dejar el espléndido palacio Municipal y el frondoso paseo llamado Campo del Volantín, que está a su vera, siguiendo la Ría, se puede pasar a la otra orilla por el Puente Giratorio de hierro—hermosa obra de inge-

nería que se abre para dar paso a los buques de alto bordo—y mediante el módico estipendio de cinco céntimos, se puede evitar así, tener que hacer un gran rodeo (a pie o en tranvía) para ir a la parte alta o sea la parte moderna de la ciudad.

Manuel Cirer.

DESPUES DE LA VICTORIA

El heroísmo del ejército francés

Después de cuatro años de continuos sufrimientos, de inauditas fatigas y de extraordinarios sacrificios, nunca como ahora los soldados franceses se han hecho dignos de la gratitud y de la admiración del mundo entero.

Desde el Somme a la Argonna, (porque conviene no pasar por alto las brillantes operaciones realizadas ante Mont-Didier por el general Debenet) los soldados franceses, con un heroísmo admirable, han sabido mantener la lucha y llegar a la victoria, obligando a los alemanes a retirarse con el mayor desorden y en medio de la más espantosa precipitación.

Conveniente sería poder conocer individualmente los hechos de armas realizados por cada uno de los distintos cuerpos para poder deducir así el éxito total del generalísimo Foch; pero esto es imposible. Ni los comunicados hablan aisladamente, ni es posible hacer referencias especiales de todos los actos heroicos.

Para darse cuenta del esfuerzo hecho por los franceses, habría que recorrer todas las posiciones que ellos han reconquistado desde el Aisne al Marne, desde Ambleny a Soissons, desde Dormans a Satillons. En ninguna parte se comprende mejor la intensidad terrible de la lucha que en el bosque de Villers Cotterets, Saint Pierre Aigle y Long Pont así como desde Troesnes a Neuville Chantfront. En estos sitios, las ciudades disputadas tomadas, perdidas, y vueltas a recuperar numerosas veces, no son más que enormes montones de ruinas. El bosque magistoso, inmenso, con su ramaje natural que le hacía impenetrable, ha sido absolutamente devastado durante los combates que en él se libraron y que duraron varias semanas. Los obuses han decapitado los árboles seculares, han arrancado las raíces. Los proyectiles han caído por millares en el pintoresco valle de Long Pont, transformando los jardines en terrenos acóticos, porque cada proyectil ha abierto un agujero profundo que ahora se encuentra lleno de agua por las filtraciones del terreno. De las dos ciudades de Long Pont y de Corcy no queda en pie ni una sola casa. El magnífico castillo fué incendiado. Los muebles que los habitantes no pudieron transportar quedaron entre las ruinas.

La región, tan terriblemente disputada durante un mes, está cubierta de trozos de equipo, de prendas de uniformes, de utensilios de campaña, de cascos abollados, de proyectiles, de municiones de todos los calibres de ametralladoras y de fusiles rolos. Los cadáveres alemanes sobre el campo de batalla eran tan numerosos que muchos de ellos aun no han podido recibir sepultura. Alrededor de esos cadáveres hallábase cartas y tarjetas postales que los soldados habían escrito a sus familias y que ahora dispersa el viento. Muchas de esas cartas son de una gran significación. Se ve en ellas la desesperanza de los alemanes, que están convencidos de que no podrán llegar nunca a la victoria final.

Cerca de Soissons los alemanes, sorprendidos por los franceses fueron expulsados en cuestión de unas cuantas horas. Quisieron rehacerse por medio de contraataques, pero la artillería aliada los destruyó inmediatamente. Esto ocurrió el día 18 en las primeras horas de la mañana y la victoria francesa fué tan completa que al mediodía volvían ya los prisioneros hacia la retaguardia y las tropas vencedoras habían rebasado las baterías germanas que amenazaban a Soissons.

Esto ha ocurrido cuando después de cuatro años de lucha incesante y cuando a raíz de éxitos alemanes que habían traído aparejadas ciertas ventajas territoriales suponiendo los asaltantes que podrían seguir conquistando el terreno. La conducta de los franceses es por estas razones mucho más admirable, pues siendo Francia el pueblo que más ha sufrido las consecuencias de la guerra, tal reacción, es, además de un sistema de heroísmo, un anuncio del triunfo final.

Alberto Daxadío.

Fiestas en honor de la Beata

En el Mal Pas

Los veraneantes del «Mal Pas», de Alcudia han organizado los siguientes festejos en honor de la Beata Catalina Thomás; que se celebrarán el día 11 del actual.

Por la mañana, fiesta religiosa.

Por la tarde, a las cinco, corridas de niños, niños, hombres y caballerías.

A las seis, salida del carro de la Beata, que recorrerá la colonia. Siendo la Beata Catalina Juvenita Vidal, hija del notario de Manacor, irá acompañada de las niñas del colegio de Perelada y de las hijas del oculista don Jaime Comas y otras.

Por la noche, gran baile popular en el pinar del hermoso chalet de don Joaquín Gelabert, suelta de globos goscicos.

En el Pont d'Inca

He aquí el programa de la fiesta cívico-religiosa que en honor de la Beata Catalina Thomás tendrán lugar los días 10 y 11 del actual en el Pont d'Inca.

Sábado, 10.—A las 18'30, llegada de la banda de la Misericordia y acto seguido pasacalle por la misma banda.

A las 20, solemnes completas.

A las 21, nuevo pasacalle por dicha banda dirigiéndose a la plaza de la iglesia, donde tendrá lugar el baile de boleros y jotas, con los clásicos chirrimias y en los intermedios la citada banda tocará bonitas piezas.

Finalizado el baile, tendrá lugar el juego de la «seba».

Domingo 1.º.—A las seis y media, Misa primera.

A las siete, danza por la citada banda de música.

A las nueve y media, Misa solemne con exposición mayor del Santísimo, oficiando los muy ilustres señores Canónigos don Miguel Roca, y don Rómulo Hévia y Maura; predicará el M. I. Sr. D. Antonio Sancho, Canónigo también de la Santa Iglesia Catedral-Basílica, predicador de S. M. cantándose la misa del maestro «Auli» por aficionados de esta localidad dirigidos por el distinguido maestro señor Real.

A las once y media, carreras de hombres y niños en el camino de la Cabana.

A las 16, carreras de espectáculos.

A las 17'30, carreras de cintas en la calle de Son Bonet, tocando la banda en dicho cho sitio bonitas piezas y acto seguido nuevo baile de boleros en la plaza, hasta las 20 que habrá descanso.

A las 21.—Gran Baile de Sala en la calle de Son Bonet.

A las 24.—Retreta final y despedida de la banda de la Misericordia.

Telegramas

La guerra europea

Malvi, condensado

Madrid 7 (2'10 m.)

París.—El alto tribunal ha condenado a Mr. Malvi a cinco años de destierro, sin degradación civil.

El general Foch, mariscal—Condecoración a Petain.

París.—Ha sido nombrado mariscal de Francia, el general Foch.

Se ha concedido al general Petain la Medalla militar.

El señor Dato y lo del submarino de Santander.

San Sebastián.—El señor Dato, ocupándose de las censuras que dirige el «Times» por la conducta observada por el Gobierno con el submarino que entró en el puerto de Santander, dijo que las apreciaciones son injustas. El Gobierno obró, con éste igual, que con los demás submarinos que entran en los puertos españoles.

Se lamentó de las apreciaciones que hace el «Times», que no corresponden a la corrección del Gobierno, que conserva la neutralidad y por lo cual ha recibido gratitud y alabanzas del Gobierno inglés.

Como cosas de la prensa acato estos comentarios.

Bombardeo

París.—Hoy el cañón de largo alcance ha bombardeado esta región.

Reordenación en Alemania

Amsterdam.—Corren noticias diciendo que en el interior de Alemania han ocurrido graves desórdenes.

Las poblaciones están excitadas por las desfavorables noticias que se reciben del frente.

Se añade que las dotaciones de varios submarinos se han sublevado.

A muchos se les ha juzgado sumarisimamente, acusados de alta traición y se les ha fusilado en el acto.

Intento de una ofensiva

Londres.—Anoche 5 dirigibles enemigos intentaron franquear la costa.

Los cañoneros y enseguida se elevaron nuestros acroplanos.

Dos de los enemigos huyeron y tres trabaron combate.

Uno quedó derribado y otro averiado.

Ecós varios

SOBRE LA VOLADURA DE UN ARSENAL.

Madrid 7 (2'30 m.)

La Tribuna publica nuevas noticias de Huesca.

Insiste en afirmar la exactitud de la noticia sobre la voladura del Arsenal de Castres que fué a últimos del mes de julio.

Dice que se ignora si fué casual o intencionado.

Las autoridades francesas abrieron una información para depurar responsabilidades.

Añade que algunos trenes, a causa de la fuerza de la explosión, fueron despedidos violentamente y por esto hubo tanta víctima.

INCENDIO EN UNA AUDIENCIA

Sevilla.—Se ha declarado un gran incendio que ha destruido totalmente el edificio de la Audiencia.

Quedan solo los muros, quemándose la documentación de tres archivos.

Se salvó solo la Secretaría general, librándose de las llamas la imagen de la Inmaculada y objetos de culto de la capilla.

Una compañía de Ingenieros militares ha trabajado activamente para la extinción del incendio, teniendo que retirarse varios soldados con síntomas de asfixia.

Los mobiliarios de las casas fueron arrojados a la calle.

Las manzanas de casas están acordonadas.

Han resultado con lesiones leves un teniente de la benemérita, un inspector de policía y un paisano.

El procurador Sr. Sánchez Pineda atravesó por entre las llamas y salvó el retrato de su padre que fué decano de la Audiencia.

EL REY PRESENCIANDO MANIOBRAS

Santander.—A caballo marchó el Rey con varios acompañantes, al Aeródromo de Alverca. Se le hicieron los honores de ordenanza.

El Regimiento de Valencia maniobró ante el Monarca, practicando ejercicios de ametralladoras en un simulacro de combate.

Luego efectuó ejercicios de fuegos sobre aeroplanos.

El Rey se mostró satisfecho. El Regimiento desfiló en columna de honor ante D. Alfonso.

DONATIVO DE LA VIRGEN

Las joyas que han donado para la corona de la Virgen de Covadonga ascienden a 440 mil pesetas.

Las coronas de la Virgen y del Niño serán de brillantes y perlas.

Se hará un peto de piedras preciosas y las joyas sobrantes adornarán el estuche que será en forma de triptico.

La coronación se hará el 8 de septiembre predicando un tríduo los obispos de Orense, Plasencia, León, el auxiliar de Santiago y el cardenal primado.

FABRA

Desde Barcelona

Desgracia en un cementerio

Barcelona 7 (3 m.)

En un paso del cementerio se hundió un andamio en donde trabajaban 7 obreros; 4 de ellos están graves y 3 leves.

Cuestión personal

Se asegura que dos capitanes de cazadores han pedido explicaciones al Auditor de Guerra D. Pablo del Río por su intervención en el conflicto entre el coronel D. Juan Oénova y el ex coronel Sr. Márquez.

El Sr. del Río se ha negado a nombrar representantes, remitiendo a Madrid una instancia solicitando autorización para defenderse de las acusaciones que le ha dirigido el coronel Sr. Oénova.

Los marines.—Una protesta

Barcelona 7 (3 m.)

A consecuencia del despido de los tripulantes del vapor «Hespérides», se han adherido varias importantes entidades nauticas de Barcelona al acto de protesta que el domingo próximo celebrará «La Naval».

Presupuesto extraordinario

Se trabaja activamente en la redacción definitiva del presupuesto municipal extraordinario para someterlo a la aprobación del Gobernador cuanto antes, a fin de no demorar las obras de carácter más urgente. Como dije, dicho presupuesto asciende a 32 millones de pesetas.

Un banquete

Ayer se celebró en el «Restaurante Eléctrico» de Las Palmas, un banquete en obsequio al jefe superior de policía señor García del Viver, por su ascenso a general de brigada.

Asistieron el Gobernador civil, el Secretario del Gobierno señor Die y Mas y el alte personal de dicho centro y de la policía.

La fuerza hidráulica

Ayer inauguró la «Catalana de Gas y Electricidad» la explotación del salto de agua del Run, para alimentar desde la central hidráulica de Seira (Huesca) varias subcentrales de Barcelona.

Con este salto y otro que se pondrá en explotación el próximo invierno, alcanzará la fuerza hidráulica total instalada por dicha Compañía, una potencia de 50.000 caballos.

Productos libres de derechos

Acaba de publicarse, debido a las gestiones del Centro Comercial Hispano Marroquí una R. O. de Hacienda de gran trascendencia para el desarrollo del comercio entre España y la zona Norte de África sometida a nuestra influencia.

En virtud de dicha R. O. los productos y manufacturas originarios de nuestra zona que lleguen a la península procedentes de los puertos francos y posesiones españolas de África, entrarán libres de derechos, de conformidad con la disposición octava del Arancel.

Político enfermo

Ha llegado de Madrid, gravemente enfermo, el Secretario del Sr. Lerroux, Sr. Aguirre Melca, quien hizo el viaje acostado en un colchón. A su llegada fué trasladado en una camilla a su domicilio.

La «Semana Roja»

La Agrupación Socialista de Barcelona junto con la Escolar y la Juventud del partido, celebrarán por primera vez en España la «Semana Roja» al igual que antes de la guerra se celebraba en distintos puntos de Europa y América.

Coincidirá con el aniversario de los sucesos de Agosto y consistirá en veladas, mítines y conferencias socialistas.—@liver.

INFORMACION

Del Gobierno civil

Esta mañana ha venido a Palma, despa- chando hasta las dos de la tarde, el Gob- ernador civil, D. Ubaldo de Rivas.

Viene mejorado de su ligera dolencia y encantado del inmenso panorama y agrada- ble temperatura, que ofrece Valldemosa en esta época de calores.

El señor Gobernador ha esperado hasta la una y media de la tarde a la Comisión de huelguistas de La Algodonera, que había ofrecido visitarle para exponerle el asunto pendiente con los propietarios de dicha fá- brica.

La citada comisión no ha ido. Han visitado al señor Gobernador, el Com- mandante de la guardia civil D. Francisco Martínez, D. Jerónimo Rius, el farmacéutico señor Perera, y el segundo jefe de Telégrafos D. Antonio Alcover.

A las dos de la tarde, ha salido el señor Rivas en automóvil, para Valldemosa, de donde regresará el próximo viernes o a más tardar el sábado.

De Enseñanza

Por la sección Administrativa de 1.ª ense- ñanza de Baleares se publica la siguiente re- lación de los señores Maestros opositores a plazas del Escalafón general del Magisterio, categoría décima, comprendidos en el ar- tículo 34 del Estatuto, formada de conformi- dad con lo dispuesto en el artículo 105 del mismo Estatuto.

- D. Juan Bover Fullana.
- D. Damián Compañy Clar.
- D. Francisco Saivá Amengual.
- D. Juan Bta. Crespi Cánaves.
- D. Mateo Palmer Grau.

Todos ellos aceptan cualquier clase de in- fermedades en el momento que les corres- ponda.

Cuestiones obreras

Los algodones

Ayer fué día de movimiento obrero en esta capital.

Los trabajadores de la Algodonera cele- braron durante el día diferentes reuniones para tratar del pleito que actualmente sos- tienen con los propietarios de aquella fá- brica.

Con este motivo, se vieron circular por las calles de esta capital, especialmente por la tarde, compactos grupos que en manifi- estación se dirigían a practicar diferentes ges- tiones, relacionadas con los acuerdos adop- tados en las reuniones de referencia.

Por la tarde, se registró un incidente que de no intervenir la fuerza pública para apa- cibar los ánimos, hubiera podido alterar el orden.

Parece que por orden de los huelguistas, determinada persona, pasó ayer tarde a con- ferenciar con los propietarios de la Algodon- era, para suplicarles que dieran por termi- nado el asunto y a la mayor brevedad se rean- dara el trabajo en la fábrica.

Los propietarios, se nos añade, que con- testaron que no les era posible acceder a aquellas peticiones, por cuanto, habiendo determinado cerrar temporalmente la fábrica, efecto de lo crítico de las circunstancias, no les era posible en aquel momento volver sobre su acuerdo.

Esta contestación parece que excitó el ánimo de los huelguistas, quienes al ver efectivo el cierre de la fábrica, creyeron de justicia pedir una serie de jornales, que se- gún leyes que citaron entendían que los pro- pietarios de la Algodonera les adeudaban.

En reunión tenida ayer tarde en la Casa del Pueblo, se hizo firme el acuerdo de re- clamar aquellos jornales y al efecto marcharon los huelguistas y en número de unos 300 entre mujeres y hombres a reclamarlos.

Noticiosas las autoridades del sesgo que tomaba el asunto enviaron fuerzas a la Algodon- era, con orden de evitar cualquier desmán y prohibir todo lo que no se adaptara a la más estricta justicia.

Llegados los huelguistas a La Algodonera, y después de alguna gritería, una comisión pasó a dar cuenta del acuerdo y a hacer la reclamación a los citados propietarios de la fábrica.

Estos, entendieron por su parte, que no debían nada de lo que se les pedía, añadiendo que de entenderlo en forma distinta los obreros, pasaran la correspondiente recla- mación al Juzgado, donde ellos acudirían para discutirla.

Apoyando esta indicación, el jefe de poli- cía recomendó a los huelguistas que hoy pasara por esta Jefatura, una comisión, don- de se formularía la demanda y sería entrega- da luego al Juzgado.

Como pretendieran luego los huelguistas, que abandonarían el trabajo cuatro o cinco individuos que trabajaban en La Algodonera en oficios distintos al de tejido e hilado y se dieran algunos gritos, la policía disolvió a los reunidos.

El señor Gobernador ha llamado esta mañana a su despacho al iniciador de la huelga de «La Algodonera», para encarar- cerle a él y a sus compañeros, el mayor orden y comedimiento en el asunto que mantienen, con los propietarios de «La Al- godonera», en vista de las manifestaciones que en distintos sentidos se realizaron ayer, sin tener autorización para ellas.

Les ha notificado el señor Rivas, que consideraba tan sagrados los intereses del obrero, como los de los patronos, y que a tal efecto estaba dispuesto a que los actos de todos se inspirasen en la más estricta justicia, añadiendo que castigaría con mano dura todo lo que no estuviera inspirado dentro del citado criterio, el menor aspecto de desmán.

El presidente de los huelguistas ha pro- metido atender en un todo las indicaciones del señor Gobernador.

Los tejedores

Ayer mañana, en la fábrica de Palma propiedad de los señores Herederos de Vi- cente Juan, se suscitó de nuevo alguna dis- cusión, entre trabajadores y propietarios por el hecho de apreciación con criterio opuesto, de una base relativa a horas de trabajo.

Confirieron con los propietarios, una comisión de obreros, llegándose según par- ticularmente se ha dicho, con facilidad a un acuerdo.

Los albañiles

Esta noche han de reunirse en la Casa del Pueblo, los obreros del gremio de albañilería, con objeto de enterarse de la con- testación ofrecida a su petición por los patronos y acordar la norma de conducta conveniente a seguir.

Se nos asegura que existen tendencias conciliadoras, entre unos y otros con objeto de que no resulte agravada la situación pe- nosa que actualmente se atraviesa, no sólo entre el gremio de albañilería, sino en ge- neral dentro de todos los oficios.

Los aserradores

Del Secretario de la sociedad de aserrado- res de Palma y sus afueras, hemos recibido la siguiente carta:

«Sr. Director de LA ULTIMA HORA. Muy Sr. mio y de mi más distinguida con- sideración: Tengo el honor de manifestarle lo que sigue:

1.º Que la pita (o algarada) que se hizo a la salida de los obreros de la casa de los Sres. Pieras y Cabrer no fué ejecutada por los huelguistas, sino por la gente del arrabal de Santa Catalina que está indignada de ver el reto que han lanzado dichos señores a los trabajadores de su fábrica y a la Sociedad de aserradores.

2.º Que la algarada no se hizo contra los trabajadores que salían sino que fué dirigida contra los señores propietarios de dicha fábrica; y la prueba es que; los trabajadores que salían estaban ya de acuerdo con los huel- guistas y hoy todos ellos son socios de la Sociedad de aserradores.

3.º Que el motivo de cerrar la fábrica no fué para evitar algaradas; sino porque no tie- ne trabajadores que quieran hacer traición a los obreros huelguistas, pues luchamos por el bien de todos, y todos forman causa com- ún con nosotros y prueba bien patente de ello es que; los que iban a trabajar a dicha fábrica; unos iban engañados por el Sr. don Juan Pieras y los otros bajo la amenaza de que si no trabajan en la aserradora no volverán a trabajar a su casa, y

4.º Que no hubo necesidad de que la policía ni guardia civil interviniera pues todos los actos por nosotros realizados están dentro de la ley por lo tanto no tuvieron necesidad de amonestarnos.

Le hago las presentes manifestaciones en nombre mio y de los demás compañeros, confiando de su caballerosidad y se dignará hacerlas publicar en el diario de su digna dirección, pues creemos que tiene V. tanto interés como nosotros en poner la verdad en su lugar.

Dándole gracias anticipadas, señor direc- tor, por tan señalado favor, se ofrece de V. atento seguro servidor que s. m. b.

Palma 7 de Agosto de 1919.—El Secreta- rio, Arturo Juan Nadal.

El VII Centenario

A las tres de la tarde ha largado sus em- pavesadas el vapor *Rey Jaime I* que ha de conducir la peregrinación Mercedaria a Barcelona.

La cubierta y cámaras del buque han sido adornadas con plantas y flores, dotándo- las de las condiciones de comodidad posible a fin de que el viaje pueda resultar son todo atractivo para los peregrinos.

A las siete, debe salir la peregrinación de la Merced.

Notas del puerto

De Barcelona ha llegado la ocho y me- dia de esta mañana, el vapor *Rey Jaime I*.

Este buque debe salir esta noche a las 8 y media, de regreso para el puerto de procedencia.

A las siete de la mañana ha salido para Cabrera, el vapor *Ciudad de Palma*.

Ha salido con destino a Barcelona, el pailebot *Cala Mayor* de la casa constructora Mayol, Calafat y C.ª

Conduce un cargamento completo de pro- ductos de esta agricultura.

Esta mañana han empezado a montarse los palos al nuevo pailebot *P. C. 1.ª*, propie- dad de estos constructores Sres. Pieras y Cabrer.

A medida que va montándose el aparejo adquiere mayor belleza este buque.

A las dos de la tarde, ha entrado en el puerto, el contratorpedero *Cadalso* proce- dente de un crucero por la costa.

Han entrado también, algo más tarde, dos pailebots, uno de ellos el *Abel*.

El pailebot *Cala Mayor* que conforme decimos, ha salido esta mañana, a poco más de las diez ha tenido que regresar al puerto por no serle favorable para su viaje, el le- vante fresco que soplabá.

Notas del Carnaval

PERSONAJES

Han sido administrados los Santos Sacra- mentos a la bendecida y anciana madre de nuestro amigo don Antonio Mulet, vocal de la junta directiva del Crédito Balear.

DE VIAJE

En el vapor «Rey Jaime I» ha venido esta mañana el abogdo don Joaquín Pascual. Han venido también, el representante de don Juan March, don Antonio Marrojo y el oficial de Hacienda don Federico Fernández.

De Ciudadela llegaron ayer mañana a bordo del vapor de este nombre, los señores D. Francisco Juaneda, D. José Lluch, don Bartolomé Sagera y D. Pedro Blazes.

De Barcelona, ha venido hoy el Capitán de ingenieros, de la Compañía de ferro carri- les, D. Antonio Ferragut.

De Barcelona, han venido esta mañana los señores, D. Fernando de Lara y señora, don Miguel Doméng, D. Tomás Sbert, el fabri- cante D. Juan Vidal, D. Mateo Torres y seño- ra, D.ª Mariana de Ibarra, D. Vicente Prats, D.ª Carmen Carbonell, el comerciante don

RELIGIOSAS PARA MAÑANA

Santos.—Emiliano, Ciriaco y Marino. Cuarenta Horas.—Empiezan en San Fran- cisco dedicadas a la Purísima Concepción de María: Exposición a las siete y media; a las diez y media Misa mayor; por la tarde a las ocho y media de la Corona, meditación, estación cantada y reserva de S. D. M.

Visita a la Corte de María.—A la Purísi- ma Concepción en la Catedral o Concepción.

GACETILLAS

—El almendrán. El precio del almendrán en Lluchmayor, fué el sábado último de 60 pis. los 41'37 kilos.

—Ordenanza. Ha sido nombrado orden- nanza de la Intervención de Hacienda de esta ciudad, don Jaime Llull Maarsa.

—Servicios de la guardia civil. La del puesto de Manacor, comunica al señor Go- bernador, haber denunciado al señor Juez competente, a un individuo, vecino de aque- lla villa, autor de un hurto de aves de cor- ral.

—La del puesto de Santa María, ha den-unciado a un individuo, vecino de aquel pueblo por haber acometido con una nava- ja a Bartolomé Bestard y golpeado con una barrena a un hermano suyo, infliriéndole una herida en la cabeza de carácter leve.

—La del puesto de Montuiri ha detenido por hurto de un pino a un individuo.

—La de Esporles, ha denunciado a un in- dividuo por infracción de las Ordenanzas municipales.

—Inmigrantes. En el vapor de Barcelona llegado hoy, han venido gran número de per- sonas que regresan de las repúblicas sud- americanas, efecto de la penosa situación que por allí, también se atraviesa.

Muchas de las citadas personas, son na- turales de los pueblos de Mallorca.

—Mucha sardina. Hoy las embarcaciones de pesca han llegado al puerto con grandes partidas de sardina, cogida esta pasada no- che por el procedimiento del farol.

Por este motivo, esta clase de pescado se vendía esta mañana a 1'15 céntimos.

—Cine Lúcio. Esta noche se proyectarán por última vez los episodios 5.º y 6.º de la serie *El barón Misterio* estrenados estos días con gran éxito.

Se estrenará hoy la 11.ª serie de la Expo- sición Panamá Pacífico.

Para mañana jueves día de moda se anu- ncia el estreno de la película artística, *Hulda Flor de Holanda*.

—Que se presente. Interesa se presente al Negociado de Reemplazos de este Ayunta- miento el soldado repatriado Jorge Villal- longa Mas, para recoger un abonaré a su favor.

—Un pobre preso en la cárcel de Lérida, que padece de Anemia gripal, ha recupera- do sus fuerzas perdidas, aumentando el apelo y la alegría, entrando sus funciones en ac- tividad, gracias al empleo del Jarabe Hipofos- fito Salud, pudiéndose afirmar que es un me- dicamento especial para las enfermedades procedentes de la desnutrición general D. Juan Lladó, Médico forense, Lérida, al Dr. del La- boratorio Hipofosfito Salud en escrito de 28 Septiembre 1917) Hipofosfito Salud está aprobado por la Real Academia de Medicina, y cuenta 25 años de creciente éxito. Todo frac- co legítimo ostenta con tinta roja las palabras Hipofosfito Salud en su etiqueta exterior.

De la Región

DE SINEU

Los días 14, 15 y 16 del presente mes de Agosto se celebrará en esta villa la tradicio- nal fiesta cívica religiosa con arreglo al si- guiente programa:

Día 14.—Al anochecer, solemnes comple- tas y procesión en la Iglesia Parroquial.

A las 10, la típica «revetla» en las plazas del Mercado y del Conde de España, ilumi- nación general, concierto musical, suelta de globos y disparo de un castillo de fuegos artificiales.

Día 15.—A las 6 y media de la mañana, diana por la banda de música de la loca- lidad.

A las 12, carreras en el «Cos» en las que se adjudicarán los premios de costumbre.

A las 4 y media de la tarde, grandes ca- rreras de obstáculos y de resistencia en la plaza del Mercado. A continuación baile de jotas y boleros.

Al anochecer, iluminación general, baile y concierto de música.

Día 16.—A la salida de los divinos oficios tendrán lugar las acostumbradas carreras en el «Cos».

A las 4 cuatro y media de la tarde, car- reras de bicicletas en la referida plaza del Mercado en las que se disputarán bonitos pre- mios y originales sorpresas.

A las 7, empezará el baile al estilo del país.

A las 8, iluminación general, suelta de globos, baile y concierto por la expresada banda de esta villa.—C.

5 de agosto de 1918.

EXTRAVIO

Se han extraviado 12 acciones del Ferro- carril serie 1.ª números 432, 433, 544, 879 y 880, 1.677 a 1.611, 3.054 y 3.673.

Se granicará su devolución avisando al Centro de Anuncios, Plaza Santa Eulalia, 10.

SE PARTICIPA

A los poseedores de ganado que tengan que inscribirlo en el Registro mandado formar por la Alcaldía, a efectos de lo dispuesto en la Ordenanza del Arbitrio de carnes, que en la calle de Costos número 20 se facilitan todos los datos necesarios y se inscriben las hojas que han de llenar los interesados.

Más telegramas

A Madrid

Madrid 7 (2 m.) San Sebastián.—El señor conde de Roma- ñones marchó a Madrid.

También marchó el señor Dato.

La carestía de las subsistencias Madrid 6 (11 m.)

Salamanca.—Han llegado numerosas mu- jeres de los pueblos comarcanos para pedir al Gobernador medidas contra la carestía de las subsistencias.

Comentando los sucesos de Murcia Murcia.—Algunos periódicos que pudie- ron publicar una hoja aseguran que en los sucesos de ayer se mezclaron elementos ex- traños, protestando de la indefensión en que las autoridades dejaron la ciudad.

El comercio ha abierto y se ha retirado la fuerza que vigilaba.

Al mediodía se formaron grupos de algu- nas mujeres que intentaron reproducir los alborotos, siendo dispersados por la bene- mérita.

En el centro de la ciudad el comercio si- guió cerrado hasta media tarde.

La población ofrece aspecto normal, tra- bajándose en todos los talleres.

Los bancos y edificios públicos siguen custodiados.

El Radical ha publicado una hoja aconse- jando a los obreros a no persistir en los medios violentos pues ya han conseguido su objeto con la protesta de anteayer.

Tropas norteamericanas a Vladivostok. Washington.—El Secretario de Estado y de Negocios Extranjeros, dijo que la decisión de Wilson es enviar tropas a Vladivostok, con el fin de colaborar con los aliados.

Suspensión de un proceso Amsterdam.—El Gobierno rumano ha de- cidido suspender el proceso contra Brati- no, portador de que este sea absuelto.

El cólera en Rusia Copenhague.—La epidemia del cólera se ha comunicado de Petrogrado a Moscú.

Poincaré en el frente París.—Poincaré visitó ayer en el frente a los generales Couraud y Berthelot, felicitan- doles por los brillantes éxitos del 15 de ju- lio pasado.

Reconociendo la nacionalidad Che- coeslava.—Parte inglés París.—El Gobierno francés ha hecho de- claraciones reconociendo la nacionalidad checoeslava.

Londres.—Un parte oficial inglés de ano- che dice que acercóse hasta la costa orien- tal inglesa un hidroplano enemigo, el cual no pudo penetrar en el interior.

Copenhague.—El Gobierno polchevik ha votado treientos millones de rublos para hacer la guerra contra los checoeslavos.

Trotsky ha llegado a Petrogrado.

Basilea.—El Gobierno búlgaro se opone formalmente a la unión aduanera con Aus- tria.

Los ministros a Madrid Santander.—El señor Maura marchó a Madrid donde hoy se encontrarán todos los ministros para asistir a los Consejos anun- ciados que serán jueves, viernes, sábado y lunes.

Huelga en Torre Vieja Alicante.—Se han deslizado en huelga 600 salineros de Torre Vieja.

La «Socete» Madrid 7 (11 m.)

El diario Oficial de hoy publica una Real orden relativa a la distribución del carbón con objeto de evitar perturbaciones y des- igualdad.

Huelga en Cartagena Cartagena.—Se han declarado en huelga 5.000 mineros de la Unión para protestar de la detención de dos compañeros que hi- cieron ciertas manifestaciones en el mitin del domingo.

Los huelguistas cuentan con la solidari- dad de toda la cuenca y también con la de Huelva y Peñarroja.

Los partes oficiales El parte oficial francés dice que salvo la actividad de artillería al Este de Soissons, en el resto no hay nada que señalar.

El parte inglés dice que al amanecer los alemanes atacaron las nuevas posiciones al Sur de Dorncourt a ambos lados de la ca- rretera Brailloire.

En un contraataque de la división de reser- va avanzamos la línea de combate y cojimos bastantes prisioneros.

Al Sureste de Robec en nuestros puestos del bosque Palkant avanzamos más de 2.000 yardas.

El parte americano dice que a lo largo del Vesle, en nuestro sector hubo sólo vio- lento fuego de cañón y ametralladoras.

El parte oficial alemán dice que no hay nada que señalar.

Lo de las subsistencias

Una manifestación.—Varios heridos Madrid 7 (2'10 m.)

Guadalajara.—Se ha celebrado una ma- nifestación que recorrió las calles pidiendo el abaratamiento de las subsistencias.

Hubo pedradas, rompiendo los cristales. Acudió la benemérita. Entonces las muje- res se pusieron delante apedreando a los guardias civiles.

Una piedra dió en el pecho del teniente coronel.

Entonces dióse una carga, resultando tres heridos, uno de ellos grave.

Un comentario La Epoca, refiriéndose a las manifesta- ciones que se organizan con motivo de la carestía de las subsistencias, que menudean en la mayoría de las provincias, dice que esta situación hay que remediarla pronto y eficazmente.

Es notorio que el poder público ha pe- cado de inhabilidad al afrontar las situa- ciones. Hasta ahora las acciones del señor Ven- tosa no aparecen por parte alguna.

El Comisario y el Gobierno deben tra- bajar con más acierto.

Hay que comprender que en el quinto año de anomalía deben tomarse medi- das por regular la vida desde arriba para que se pueda soportar desde abajo con más paciencia.

Sucesos en Guadalajara

El motivo de ellos es la carestía de alimentos.

Madrid 7 (11 m.) La versión de los sucesos ocurridos en Guadalajara es como sigue.

Ayer al mediodía grupos numerosos reco- rrieron la ciudad en actitud levantisca, unién- doseles centenares de obreros y dirigiéndose al Gobierno civil.

La primera autoridad dijo al Gobernador que reuniría a los abastecedores para estu- diar el medio de abaratar el trigo, pero esta manifestación produjo protestas entre el pú- blico, pidiéndose la incautación inmediata.

Las masas recorrieron la ciudad intentan- do asaltar el domicilio del Alcalde y evitan- do la benemérita que fué recibida hostil- mente, teniendo que darse una carga.

Por la tarde continuaron las protestas rom- piendo los cristales de los balcones y obli- gando a los criados a unirse a la manifesta- ción.

En la carretera de la estación detuvieron unos sacos de trigo propiedad de un acapa- rador cuyo domicilio fué apedreado.

Intervino la guardia civil y también fué apedreada.

La actitud de los emotinados hizo precisa una descarga, resultando heridos un joven de 18 años, otros dos individuos de 50 años y una mujer que está gravísima de un bala- zo en el pecho.

Hay otros heridos leves de sablazos.

Por la noche reinaba tranquilidad. FABRA

Asuntos de Baleares

El Centenario de la Merced.—La pe- regrinación mallorquina. Barcelona 7 (3'15 m.)

La peregrinación mallorquina que viene para asistir a las fiestas del 7.º Centenario del descenso de la Virgen de la Merced a Barcelona, llegará mañana jueves a las 8 y media de la mañana.

Los peregrinos serán recibidos por la Jun- ta del Centenario, autoridades, Esclavitud, PP, Mercedarios, etc., dirigiéndose direc- tamente a la Basílica de la Merced, para salu- dar a la Virgen y hacer la presentación de la Peregrinación.

El día 9, a las siete y media, misa de co- munion general, a las diez, oficio solemne con sermón.

El día 10 asistirán a todos los actos con- memorativos del Centenario de la fundación de la Orden.

El día 11, a las cinco de la tarde, rosario y despedida de la Peregrinación, dirigiéndose procesionalmente al muelle para regresar a Palma.—Oliver.

Ultimas noticias

Maura y Dato en Madrid Madrid 7 (2 t.)

Han regresado los Sres. Maura y Dato. Ambos han recibido el alto personal de sus respectivos departamentos.

El Sr. Maura despachó en la Subsecretaría y en la Presidencia recibió a varias perso- nas.

El Consejo de mañana comenzará a las nueve y media en la Presidencia.

Fallecimiento Ha fallecido el Ministro de la República Argentina en Portugal señor Lagastume.

Noticias oficiales El Subsecretario de Gobernación dió las siguientes noticias.

Dijo que en Guadalajara y Reus hay tran- quilidad. La población presenta aspecto nor- mal y facilitó los siguientes telegramas.

Que los dependientes de comercio han desistido de llevar a cabo la huelga.

Que en Puente Arias 15 obreros única- mente han secundado el paro.

En Sevilla continúa igual la huelga, pero se espera que se solucione después de la conferencia que celebrarán con el Goberna- dor.

FABRA

SUBASTA

El día 23 del corriente mes de Agosto, a las 11 horas, en el despacho del Notario de esta ciudad D. Francisco de P. Massanet (pla- za de Antonio Maura, número 1) se subastará el predio *Son Puig* del término de Puigpu- fient, perteneciente a la manda pia del Muy I. Sr. D. Lorenzo Despuig y Fortuñy, canóni- go que fué de esta Santa Iglesia. El pliego de condiciones y título de propiedad obra en dicha Notaría.

SE VENDE

Un saturador, máquinas de llenar botellas y sifones, motor eléctrico 2 HP, embarrat, caldera, depósitos, tinas, bomba, tuberías agua y gas, botellas tapón porcelana, sifones, cajones con esparto y todo lo de la fábrica de gaseosas *La Tropical*